

GRUPE DE TRAVAIL DU CONSEIL DE COORDINATION DU PROGRAMME DE L'ONUSIDA

SEGMENT THÉMATIQUE :

Dépistage et VIH

RESUME DE LA REUNION : DEUXIEME REUNION DU GROUPE DE TRAVAIL

DATE : mercredi 1er novembre 2023

ORDRE DU JOUR DE LA RÉUNION

- Bienvenue et introduction
- Présentation et discussion de l'avant-projet de la note d'information sur "**le dépistage et le VIH**".
- Présentation et discussion du projet d'ordre du jour du segment thématique
- Prochaines étapes

RÉSUMÉ

1. Bienvenue et introduction

M. Morten Ussing, Directeur de la gouvernance, Secrétariat de l'ONUSIDA, a accueilli le groupe de travail du CCP à sa deuxième réunion pour la préparation du segment thématique du 53ème CCP (14 décembre 2023) sur le *dépistage et le VIH*.

M. Ussing a indiqué qu'il s'agissait probablement de la dernière réunion du groupe de travail, compte tenu du calendrier serré dans lequel le groupe a travaillé.

Le Secrétariat a rappelé que le groupe de travail est établi pour créer une appropriation par les parties prenantes du CCP dans l'élaboration de la note d'information et des discussions pour le segment thématique du CCP. Le segment thématique est un événement d'une journée inscrit à l'ordre du jour du CCP et permet une discussion approfondie sur un domaine programmatique spécifique de la riposte au sida. Les membres du groupe de travail jouent un rôle important dans l'élaboration de la journée et de la documentation qui l'alimente. Le Secrétariat a souhaité la bienvenue à la délégation chinoise au sein du groupe de travail, car elle a proposé le thème de cette année, à savoir le *dépistage et le VIH*.

M. Ussing a souligné que l'appel à soumission d'études de cas et de bonnes pratiques avait été envoyé le 5 octobre 2023 et que la date limite de réception des soumissions avait été

repoussée au 3 novembre 2023. Un ensemble sélectionné d'études de cas sera utilisé pour illustrer les parties clés de la note d'information. M. Ussing a rappelé que toutes les études de cas seront compilées dans un document de séance qui accompagnera la note d'information. Comme cela a été mentionné lors de la dernière réunion, l'ONUSIDA utilise les études de cas pour informer d'autres publications et rapports, étendant ainsi leur impact au-delà du segment thématique. M. Ussing a indiqué qu'à ce jour, un total de 17 études de cas de pays avaient été reçues, mais que le Secrétariat s'adressait aux Directeurs de pays de l'ONUSIDA pour encourager les soumissions de certaines régions, en particulier de la région du Moyen-Orient et du continent africain, afin d'assurer un meilleur équilibre régional des études de cas de pays. M. Ussing a invité le groupe de travail à partager l'appel à soumission avec ses réseaux avant la prochaine échéance.

Le Secrétariat a confirmé que le principal résultat attendu de la deuxième réunion est d'écouter les commentaires, les contributions et les suggestions du groupe de travail sur le projet de note d'information et le projet d'ordre du jour, ainsi que les orateurs suggérés. M. Ussing a également noté que le groupe de travail aurait jusqu'au 7 novembre pour soumettre ses commentaires par écrit au Secrétariat.

2. Présentation du projet de schéma annoté de la note d'information pour le segment thématique

Gang Sun, conseiller principal pour le dépistage et le traitement, la science, les services et les systèmes pour tous au Secrétariat de l'ONUSIDA, a remercié le groupe de travail de s'être joint à la réunion et pour tous les commentaires reçus à la suite de la première réunion. Il a salué le Dr Rachel Baggaley, responsable thématique pour le dépistage et la prévention du VIH à l'Organisation mondiale de la santé à Genève, ainsi que Lisa Butler, rédactrice en chef de la note d'information, en tant que membres clés du groupe central travaillant sur la note d'information, qui ont rejoint la réunion pour écouter et intégrer les commentaires dans la note d'information. Il a ensuite présenté la manière dont le projet de note d'information a été étoffé à la suite des commentaires reçus.

M. Sun a rappelé que le fondement de la note d'information reflète les besoins différents des milieux à forte prévalence du VIH par rapport aux milieux à faible prévalence du VIH. Cette question a été abordée en établissant un lien entre les lignes directrices de l'OMS sur la prestation de services différenciés et la prestation de services de dépistage du VIH. Le document souligne l'appel pressant du groupe de travail à refléter le lien horizontal entre le dépistage du VIH et d'autres domaines de services, suivant ainsi une approche centrée sur les personnes et sortant la réponse au VIH de l'isolement.

La première version de la note d'information intègre également l'appel du groupe de travail à ne pas se contenter de mettre l'accent sur le travail effectué par les prestataires de services, mais à explorer également le point de vue du bénéficiaire du service afin d'améliorer la demande de services et les motivations des personnes et des communautés à recourir à ces services. M. Sun a noté que le projet actuel mettait également l'accent sur les populations autochtones, comme l'avait suggéré le groupe de travail lors de sa première réunion.

M. Sun a déclaré que le projet de note d'information mettait en évidence l'évolution des politiques de dépistage du VIH et soulignait le rôle positif des communautés dans l'avancement

des services et des liens avec la réponse de la communauté à d'autres pandémies telles que la variole du singe. Il a également indiqué que l'équipe de l'ONUSIDA chargée des données pour l'impact examinait toutes les données présentées dans la note d'information afin de s'assurer qu'elles sont toutes à jour et exactes. Le projet de note d'information se termine par un ensemble de recommandations visant à améliorer le dépistage dans le cadre de la riposte au VIH aux niveaux national, régional et mondial.

3. Discussion sur le projet de note d'information

Le groupe de travail du CCP a accueilli favorablement le schéma annoté. Les commentaires spécifiques sont les suivants :

États membres :

- ont remercié le Secrétariat pour son projet de note d'information très complet, notamment en ce qui concerne l'accent mis sur les zones à forte prévalence.

Délégation des ONG du CCP :

- Il est suggéré d'étendre l'utilisation de la terminologie "populations clés" à "populations clés et prioritaires" dans l'ensemble du document, comme cela a été fait dans le segment thématique précédent du CCP.
- Proposé l'inclusion de nouvelles technologies et d'innovations dans la composante du traitement du VIH, telles que le dépistage à domicile et l'autodiagnostic de la charge virale.
- Il a recommandé l'inclusion d'une initiation au traitement pour les clients qui s'adressent aux services de lutte contre le VIH, en particulier en ce qui concerne les réponses à la charge virale.

Coparrainants :

- Ont demandé à savoir le nombre d'études de cas généralement inclus dans la note d'information.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a remercié le groupe de travail pour ses suggestions utiles.

M. Sun a noté la nécessité d'assurer une terminologie cohérente et s'efforcera de trouver le langage cohérent utilisé dans le concept pour l'appliquer à l'ensemble de la note d'information. Il a également souligné la nécessité de mettre l'accent, dans la note d'information, sur un ensemble de messages plus équilibrés et plus complets concernant l'état de la charge virale et le bien-être général des personnes vivant avec le VIH, y compris l'élimination de la stigmatisation et de la discrimination.

Le secrétariat a accueilli favorablement la suggestion d'inclure de nouvelles innovations dans le dépistage de la charge virale du VIH à domicile et a encouragé le groupe de travail à envoyer des exemples d'études de cas où les pays adaptent avec succès de nouvelles innovations.

Le Secrétariat a précisé que l'inclusion d'études de cas dans la note d'information dépendait du nombre de soumissions reçues concernant plus particulièrement le texte et ses différents chapitres. Il a été rappelé que toutes les soumissions sont compilées dans un document de

salle de conférence qui est utile aux collègues de l'ONUSIDA qui peuvent s'en inspirer pour divers rapports.

Le Secrétariat a invité le groupe de travail à communiquer par écrit des commentaires supplémentaires avec des détails concrets, ainsi que des rapports de recherche et des études de cas avant la date limite.

4. Présentation de l'ordre du jour zéro pour le segment thématique

M. Gang Sun a présenté le projet d'ordre du jour pour le segment thématique. Le Secrétariat propose d'organiser quatre tables rondes pour ce segment, ainsi qu'une séance d'ouverture et une séance de clôture. La session d'ouverture comprendra trois orateurs principaux : la directrice exécutive de l'ONUSIDA, un représentant de la communauté et un représentant du gouvernement. Elle sera suivie d'une vue d'ensemble de la session qui sera présentée conjointement par la directrice exécutive adjointe de l'ONUSIDA, Programmes, et un représentant de l'Organisation mondiale de la santé (OMS), chef de file des coparrainants sur le sujet. Cette session couvrira le statut du dépistage du VIH dans le monde et soulignera quelques défis rencontrés dans la réponse au VIH sur ce sujet. Le représentant de l'OMS présentera également les derniers guides normatifs de l'OMS et les obstacles à leur mise en œuvre au niveau national.

Le premier panel est intitulé "Dépistage du VIH - Modalités de dépistage du VIH". Trois orateurs interviendront sur les thèmes suivants : L'engagement de la communauté dans les services de dépistage du VIH et les prestataires non professionnels effectuant des tests de dépistage du VIH après avoir été formés ; le dépistage en établissement - avons-nous pleinement exploité la possibilité d'intégrer le dépistage du VIH dans les établissements de soins de santé primaires ? et le dépistage pour mettre fin au sida pédiatrique - expériences des cliniques prénatales.

La deuxième table ronde est intitulée "Test de dépistage du VIH - répondre aux besoins des populations laissées pour compte", en mettant l'accent sur les adolescents et les jeunes, ainsi que sur les hommes qui ne sont pas pris en compte. Les trois orateurs aborderont les thèmes suivants : Moyens pratiques de fournir des services de dépistage pour les populations clés, y compris le dépistage sur les réseaux sociaux et la mobilisation communautaire ; dépistage du VIH pour les adolescents et les jeunes ; et dépistage pour les hommes qui ne sont pas pris en compte.

Le troisième panel est intitulé "Tests pour le suivi du traitement - Tests complets". Les intervenants se concentreront sur les thèmes suivants : Test de charge virale et test CD4 - planification et mise en œuvre ; intégration des services de dépistage du VIH dans d'autres programmes de lutte contre les maladies (y compris la sécurité du traitement, ainsi que le dépistage des maladies non transmissibles) ; et systèmes de laboratoires de santé publique pour l'assurance de la qualité des tests et le suivi de la résistance aux médicaments.

Le dernier panel est intitulé "Faciliter les services de test - Éthique, politique et systèmes". Les trois panélistes se concentreront sur les sujets suivants : L'âge du consentement - l'expérience d'un pays sur la décision de l'âge du consentement pour le dépistage du VIH afin qu'il corresponde au meilleur intérêt de l'adolescent ; les droits de l'homme et les considérations de genre dans la promotion du dépistage ; et l'appui au système de santé - l'accès, l'achat et la gestion de la chaîne d'approvisionnement pour le dépistage. Le segment thématique se

terminera par un résumé et une conclusion qui seront présentés par la directrice exécutive adjointe de l'ONUSIDA chargé des programmes, conformément à la pratique habituelle.

Le Secrétariat a fait des suggestions préliminaires quant à la provenance de chaque orateur afin d'assurer un équilibre géographique entre les panels. Toutefois, ces suggestions ne sont pas figées et le Secrétariat a encouragé les propositions d'intervenants d'autres pays qui pourraient être mieux placés pour les sujets à débattre tout en garantissant un équilibre géographique et entre les sexes.

M. Sun reconnaît que lors de la précédente réunion du groupe de travail, les membres ont mentionné l'importance de développer l'aspect de la demande des services liés au VIH ou la manière de s'assurer que les bénéficiaires des services sont bien préparés, bien soutenus et qu'ils disposent des connaissances nécessaires pour pouvoir bénéficier de ces services. En tant que tel, le Secrétariat a noté que cette conversation peut être largement incluse dans les panels et les orateurs, en particulier avec des orateurs représentant la communauté et des orateurs se concentrant sur la fourniture de services, au lieu d'avoir un orateur distinct pour le sujet.

5. Discussion sur l'ordre du jour zéro

Le groupe de travail du CCP a accueilli favorablement le projet d'ordre du jour. Les commentaires spécifiques suivants ont été formulés :

États membres :

- La délégation chinoise s'est déclarée honorée que le thème qu'elle a proposé ait été adopté par le Bureau en tant que thème du segment thématique. Elle a également exprimé son intérêt pour une présentation en tant qu'orateur dans le panel 3, car la Chine a 20 ans d'expérience en matière de systèmes de surveillance de la résistance aux médicaments et sera prête à partager sa précieuse expérience en matière d'assurance qualité dans le réseau de laboratoires VIH en Chine.
- Il a été suggéré que les panels 1 et 2 mettent davantage l'accent sur les populations clés, en particulier sur les pratiques réelles susceptibles d'attirer davantage les populations clés et prioritaires vers les services fournis.
- Il a été souligné la nécessité d'explorer et de partager les connaissances sur les nouvelles technologies de dépistage, telles que l'autodiagnostic ou d'autres exemples de technologies au point de service.
- La délégation brésilienne a exprimé son intérêt pour intervenir dans le premier ou le deuxième panel afin de partager les expériences de son pays en matière de mise en réseau des laboratoires.
- Il a été réaffirmé la nécessité de veiller à ce que les meilleurs orateurs participent au premier groupe de discussion afin de présenter les exemples les plus convaincants de tests effectués dans des installations et atteignant avec succès les populations clés.
- Il a été demandé s'il y aura plusieurs orateurs par thème dans chaque panel ou s'il y aura un orateur par thème.

Délégation des ONG du CCP :

- A apprécié le fait que l'ordre du jour ait repris une grande partie des éléments de la note de fond.

- A profité des espaces prévus dans l'ordre du jour pour que les représentants des communautés puissent s'exprimer spécifiquement sur les interventions communautaires.
- A noté qu'une liste définitive de suggestions d'orateurs sera envoyée au secrétariat avant le 7th novembre.
- A demandé des éclaircissements sur l'utilisation du mot "accès" dans le quatrième panneau, car il pourrait désigner à la fois l'accès physique et structurel par personne, ainsi que l'angle de l'accessibilité financière et du rapport coût-efficacité.

En réponse aux commentaires et observations formulés, le Secrétariat a remercié le groupe de travail pour ses excellentes suggestions et son intérêt à participer au segment thématique en tant qu'orateurs.

M. Sun a précisé que l'utilisation de l'accès se réfère en termes généraux à la localisation, au temps de service, à l'exhaustivité du service, à l'attitude du service, à la qualité et à l'attractivité pour les personnes qui accèdent aux services, ce qui inclut également en partie le caractère abordable. Ce point sera explicitement précisé aux intervenants lors de la préparation du segment. Il a également précisé qu'il y aurait idéalement trois intervenants par panel, un intervenant étant assigné à chaque thème de discussion en raison des contraintes de temps et afin de permettre aux intervenants de parler en profondeur de leurs expériences. Toutefois, le secrétariat est ouvert à la possibilité d'avoir plusieurs intervenants par thème ou de diviser les thèmes en deux si le groupe de travail fait d'excellentes suggestions d'intervenants.

M. Sun a également souligné que le segment thématique vise à être une session interactive significative. Ainsi, après chaque panel, la parole sera donnée à tous les participants, en personne ou en ligne, qui souhaitent contribuer, faire des commentaires ou poser des questions sur les sujets abordés.

Le Secrétariat a noté la nécessité d'obtenir les orateurs appropriés pour chaque groupe, en particulier les groupes axés sur l'optimisation de l'impact sur les populations clés et prioritaires et leurs besoins spécifiques, tout en s'efforçant d'assurer l'équilibre géographique et entre les sexes des orateurs dans les différents groupes.

6. Prochaines étapes

M. Ussing a remercié les membres du groupe de travail pour les discussions très riches qui ont eu lieu pendant la réunion et les a encouragé à envoyer des contributions écrites sur la note d'information, le projet d'ordre du jour et les orateurs avant la fin de la journée du 7 novembre 2023. Il encourage les membres du groupe de travail à envoyer les noms des intervenants dès que possible, car le Secrétariat doit faciliter les déplacements. L'ambition est d'avoir tous les orateurs présents dans la salle pour le segment thématique. Il a également réitéré que le Secrétariat veillerait à assurer l'équilibre régional et de genre des orateurs dans l'ordre du jour.

Le Secrétariat a remercié le groupe de travail pour le temps qu'il a consacré à cette réunion et à la première, ainsi que pour l'excellente contribution qu'il a apportée, et a clôturé la réunion.